

Colaboran en este número:

Antonio Cámara Alves

Diplomado en Trabajo Social y experto internacional en Análisis e Intervención Social. Universidad Complutense de Madrid. Mediador laboral en el proyecto de integración integral de juventud P.R.I.S.-II. Ayuntamiento de Azuqueca de Henares (Guadalajara), desde agosto de 2002 hasta la actualidad. Trabajador Social en el *Programa de atención a inmigrantes*, encuadrado dentro del P.R.I.S. Cruz Roja Española. Azuqueca de Henares. Coordinador de la Oficina de Acción Social de la unión provincial de CC.OO. de Guadalajara, en los programas de *inmigrantes, drogodependencias, juventud y discapacitados*. Conferencia "Problemas de la inmigración" impartida a los estudiantes de segundo curso, de la asignatura de Trabajo Social con casos, de la escuela de Trabajo Social, de la Universidad Complutense de Madrid. (7 de mayo de 2002). Conferencias: "Recorrido histórico de los inmigrantes. nuevos retos ante el siglo XXI". 30 de mayo de 2001. "Programas y proyectos dirigidos al colectivo de inmigrantes". 11 de marzo de 2002, impartida a los estudiantes de la Diplomatura de Educación Social, de la Universidad de Castilla-La Mancha. Artículos "La inmigración en positivo", y "El derecho a emigrar", publicados en el nº23 y nº33 de la Revista Trabajo Social Hoy, editada por el Colegio Oficial de Diplomados en Trabajo Social y AA.SS. de Madrid.

Colectivo IOÉ, S.A.

Es un equipo de investigación sociológica formado por los sociólogos Carlos PEREDA Miguel Ángel DE PRADA, y Walter ACTIS. Constituido en 1982, ha realizado informes para distintas instituciones, tanto públicas como de iniciativa social, entre ellas la Fundación Europea de la Ciencia, diversas Direcciones Generales de la Comisión de las Comunidades Europeas e Instituciones afines (EUMC, EFILWC) e Instituciones Internacionales como la O.I.T y la UNESCO. En España, ha trabajado

para varios Ministerios (Trabajo y Asuntos Sociales, Educación, Ciencia y Cultura, Sanidad y Consumo) e Instituciones públicas y universitarias como el Centro de Investigaciones Sociológicas, el Instituto de la Mujer, el Instituto de la Juventud, el Patronat Sud-Nord de la Universitat de València, así como diversas comunidades autónomas y ayuntamientos, ONGs, sindicatos, escuelas de trabajo social etc. Entre los temas abordados se encuentra el de la juventud y la inmigración, que han dado lugar a publicaciones como Estudio sobre las condiciones de trabajo de los jóvenes, Consejo de la Juventud de España, Madrid, 1987; *Inmigrantes, trabajadores, ciudadanos. Una visión de las migraciones desde España*, Patronat Sud-Nord, Universitat de València, Valencia, 1999 y *La escolarización de hijas de familias inmigrantes*, CIDE/Instituto de la Mujer, Madrid, 2003.

Carlos Giménez Romero

Profesor titular de Antropología Social de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM). Doctor en Filosofía y Letras, especialidad antropología americana, por la Universidad Complutense de Madrid (1985) y licenciado en Ciencias Políticas y Sociología por la misma universidad. Desde 1989 es Director del Programa "Migración y Multiculturalidad" en la UAM. Los trabajos, a finales de los ochenta, sobre la inmigración mexicana en California y sobre la presencia de trabajadores extranjeros en la agricultura española, le orientaron hacia el campo de las migraciones internacionales en el que viene trabajando los últimos 15 años. Sus últimas investigaciones han sido: un estudio sobre los menores no acompañados en España (Dirección General de Acción Social, del Menor y la Familia), "La Integración de los menores de origen extranjero de la Comunidad de Madrid. Necesidades, derechos y actuaciones" para el Defensor del Menor en la Comunidad de Madrid, institución en la que ocupa el puesto de Consejero Técnico en materia de inmigración. Desde 1996 a 2000 fue consultor internacional del Programa de las Naciones Unidas para el

Desarrollo (PNUD) en Guatemala en el Proyecto Q'anil "Interculturalidad, políticas públicas y desarrollo humano sostenible". Es autor, coautor y editor de numerosos libros y artículos, como *Inmigrantes Extranjeros en la Comunidad de Madrid*, *Guía de conceptos sobre migraciones, racismo e interculturalidad* (con Graciela Malgesini).

M^{ra} Isabel González Córdoba

Diplomada en Trabajo Social por la Universidad Complutense de Madrid, 1990. Experta Universitaria en Inmigración por la Universidad Pontificia de Comillas. Madrid, 1993. Terapéutica Familiar por el Instituto de Formación, Familia e Infancia. Madrid, 1998. Experta en intervención Sistémica, por la FEATE. 1999. Trabajadora Social en el Centro de Atención a Inmigrantes de U.G.T. en Madrid, desde 1992. Terapeuta Familiar en el Gabinete de Orientación Familiar y Social Cornisa, en el Centro Sociocultural Mariano Muñoz de Madrid, desde 1998.

Aïsa Kadri

Director de l'Institut Maghreb Europe (IME) de la Universidad París 8 (Vincennes à Saint Denis), París. « Maître de Conférence » del departamento de sociología. Es especialista de sociología de la educación, y más especialmente de la análisis comparativo de los sistemas de educación y de formación en los países del Maghreb. Fue colaborador de Pierre Bourdieu a l'ARES en Algérie. Ha realizado varias investigaciones con Abdelmalek Sayad. Ahora, se dedica a los nuevos modelos migratorios entre el Maghreb y Europa.

María Elena Martín de Juan

Trabajadora social en los Servicios Sociales Municipales Ayuntamiento de Azuqueca de Henares. Responsable de los programas de familia e infancia, inmigrantes y Plan Regional de Integración Social. En éste último existe un Proyecto Integral de Juventud en el trabajan dos educadoras de calle y un mediador laboral y a través el que se ha puesto en funcionamiento una Comisión de Absentismo Escolar y

Desescolarización en el Municipio. Formación en el ámbito de adolescencia e inmigración: Asistencia a las Jornadas sobre "Cuestiones de género en el fenómeno de las migraciones". Universidad Pontificia Comillas de Madrid, Marzo 2001. Asistencia a las Jornadas sobre "Intervenir de otra forma con las conductas conflictivas del adolescente". Universidad de Castilla-La Mancha, Junio 2001. Curso sobre "Inmigración y Extranjería". Federación de Municipios y Provincias de Castilla la Mancha, Octubre 2001. 20 horas. Curso sobre "Programas de Prevención e Intervención en Casos de Absentismo Escolar con Menores en Situación de Riesgo". Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Mayo 2002. 20 horas.

Daniel Parajuá Navarrete

Trabajador Social y Licenciado en Antropología Social UCM. Especialista en Inmigración por la Universidad de Comillas. Ha trabajado como trabajador social en las Asociaciones "Educación., Cultura y Solidaridad" y " Norte Joven" de Madrid y también ha sido coordinador general de la asociación "Colectivo Tetuan-Ventilla para seguimiento de menores y jóvenes. Su interés se centra actualmente en proyectos formativos para educadores y profesionales del ámbito de la inmigración.

Gerard Prevost

"Maître de Conférence" del departamento de derecho y de ciencia política de la Universidad París 8 (Vincennes à Saint Denis), París. Especializado en análisis comparativo de las políticas públicas Europa-Maghreb. Trabaja, en perspectiva teórica, sobre temas, como los procesos de "desnacionalización del Estado social", los procesos de violencia urbana y el asociacionismo. Ha realizado varias investigaciones sobre temas acerca de las políticas públicas de la juventud, de la cultura, de las "nuevas políticas de la ciudad", de desarrollo social y sobre los fenómenos asociativos.

Isabel Ramírez de Mingo

Catedrática de Trabajo Social de la Universidad

Complutense de Madrid (UCM). Imparte docencia en la E.U. de trabajo Social (trabajo social con casos) donde se centra en la problemática de los inmigrantes. Ha trabajado en ámbitos del bienestar social (Unidades vecinales de absorción, salud mental, de la CAM). En la actualidad colabora en una ONG de atención a inmigrantes en Madrid. Desde 1994-2000 ha sido directora del curso de postgrado “experto internacional en análisis e intervención social” en el Centro Superior de Estudios de Gestión de la UCM, donde se han formado jóvenes trabajadores sociales, sociólogos, psicólogos y formadores, tanto españoles como iberoamericanos. En este foro, han participado profesores nacionales y extranjeros, celebrado encuentros con jóvenes y profesores de otras universidades – Universidad de Saint Denis y Marne La Vallé (París) y con profesionales de países de Italia, Francia, Grecia y España. Estos encuentros se han realizado dentro de programas financiados con fondos europeos. Ha participado en Proyectos Europeos, Horizon, Leonardo da Vinci. Desde 2003 está incorporada al programa Socrates-Erasmus sobre “relaciones intergeneracionales entre jóvenes y ancianos” conjuntamente con los países de Alemania, Portugal, Eslovenia, Finlandia y Francia. En la línea de investigación sobre los servicios del bienestar social, ha realizado publicaciones sobre “Salud mental”, “Inserción de jóvenes con problemas de drogas”. En la actualidad trabaja con tres universidades europeas en un “estudio comparativo sobre servicios sociales e inmigración”.

Mariana Ruiz de Lobera Pérez-Mínguez

Socióloga, especialista en Investigación-Acción Participativa y Educación Intercultural Licenciada en Sociología, Universidad Complutense de Madrid, 1993, doctorado en Psicología Social, 1998. Realiza además diversos cursos de Especialización. Ha trabajado como profesora e investigadora fuera de España en la Universidad Comunitaria de Passo Funda, Río Grande do Sul, Brasil y La Universidad Centroamericana de Managua, Nicaragua. Entre los trabajos de

investigación y publicaciones destacan: Ruiz de Lobera, M (2002): La Nueva Ciudadanía. En T.E. Trabajadores/as de la Enseñanza. Federación de Enseñanza CCOO. Número 239 Noviembre 2002. López, F, Martín, P, Mendoza, Ruiz de Lobera, M. (1995): Inmigrantes y rechazo: una IAP en la Escuela. En Métodos de Investigación Social con los Movimientos Sociales para el Desarrollo Local, Cuadernos de la Red CIMS, Madrid. Investigación: Pautas y niveles de integración de la población inmigrante en cinco distritos de Madrid. Dirección Carlos Giménez Romero. Consejería de Asuntos Sociales Ayuntamiento de Madrid. 1998. Elaboración y Edición de Materiales contra el Racismo y la Xenofobia, dirigido a Asociaciones de vecinos del Estado Español. Dirigido por Carlos Giménez Romero, 1996. En la actualidad coordina el Curso de Educación Intercultural de la Escuela de Animación de la Comunidad de Madrid desde el año 2000, y está dirigiendo un curso de formación Intercultural en La Casa Encendida, Fondo Social de Caja Madrid.